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¨ cidades
Projeto em Mariana 
fortalece a autonomia 
econômica com nova 
cozinha industrial
INICIATIVA. Projeto social em Mariana ganha força com a 
construção de uma cozinha industrial, beneficiando mais de 
70 famílias da comunidade Cafundão ao proporcionar novas 
oportunidades de geração de renda.
DA REDAÇÃO

Um projeto social inova-
dor, impulsionado pela parceria 
entre a Synergia Socioambien-
tal e a Universidade Federal 
de Ouro Preto (UFOP), está 
transformando a vida de mais 
de 70 famílias na comunidade 
Cafundão, em Mariana, Minas 
Gerais. Com a construção de 
uma cozinha industrial, as fa-

mílias agora têm a oportunida-
de de fortalecer sua autonomia 
econômica por meio da produ-
ção e comercialização de doces, 
biscoitos e outros produtos 
agroecológicos.

A iniciativa, batizada de 
“Alimentando o Futuro”, tem 
como foco principal a amplia-
ção das atividades da Associa-
ção de Cooperação Agrícola 

Cafundão, uma organização 
local que busca gerar renda es-
pecialmente para as mulheres 
da região. A cozinha industrial, 
que já era um sonho antigo da 
comunidade, está sendo viabili-
zada com o apoio financeiro da 
Synergia Socioambiental, uma 
empresa de consultoria que se 
destaca na gestão de crises e 
desenvolvimento social. 

Além da construção da co-
zinha, o projeto prevê a oferta 
de capacitação técnica e supor-
te contínuo à comunidade ao 
longo de 12 meses, com cursos 
em gestão e empreendedoris-
mo, processamento de alimen-
tos e agroindústria, conduzidos 
pelo Núcleo de Pesquisas e Es-
tudos sobre Desenvolvimento 
Econômico e Social (Nupedes) 
da UFOP. Essas ações visam 
preparar os participantes para 
gerir pequenos negócios de 
forma eficiente e sustentável. 

A parceria com a Syner-
gia reforça o compromisso da 
empresa com os Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável 
(ODS) e sua conexão com o 
território de Mariana. Desde 
2015, a Synergia tem investido 
em ações que promovem a sus-
tentabilidade e a melhoria das 
condições de vida das comuni-
dades locais, sempre com uma 
equipe multidisciplinar alta-
mente qualificada para garantir 
a eficácia dos projetos. 

Este projeto representa um 
marco importante na luta por 
maior autonomia e dignidade 
para as famílias do Cafundão, 
mostrando como a cooperação 
entre organizações pode gerar 
impactos profundos e dura-
douros na vida de comunida-
des vulneráveis.
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Os cidadãos devem acessar o site oficial cidadao.mg.gov.
br ou utilizar o aplicativo MG APP Cidadão.

Agendamentos 
para emissão da 
carteira de identidade 
em Mariana 
mantêm o mesmo
UTILIDADE PÚBLICA. Devido às mudanças de horários em 
outras cidades, tem gerado dúvidas quanto ao horário de Ma-
riana, que permanece inalterado, iniciando às 09h, de segunda 
a sexta-feira.

DA REDAÇÃO

O Centro de Atendimento 
ao Cidadão (CAC) da Câmara 
Municipal de Mariana infor-
mou que o horário para aber-
tura da agenda de emissão da 
Carteira de Identidade perma-
nece inalterado, iniciando às 
09h, de segunda a sexta-feira. 
Esse horário fixo tem sido uma 
constante para garantir a efici-
ência no atendimento aos cida-
dãos da região.

De acordo com o CAC, são 
disponibilizadas 40 vagas diá-
rias para agendamentos, e é es-
sencial que os cidadãos fiquem 
atentos às informações oficiais 
do Posto de Identificação que 
escolherem para o atendimen-
to, uma vez que os horários 
podem variar entre os diferen-
tes municípios. Isso é particu-
larmente relevante em um mo-
mento em que houve recente 
mudança de horário em Belo 
Horizonte, o que tem gerado 
confusão entre os moradores.

Para realizar o agendamen-
to, os cidadãos devem acessar 
o site oficial cidadao.mg.gov.

br ou utilizar o aplicativo MG 
APP Cidadão. Essas platafor-
mas proporcionam um meio 
rápido e eficiente para a mar-
cação de horários e evitam a 

necessidade de deslocamentos 
desnecessários até o CAC.

O CAC está localizado na 
Praça Minas Gerais, nº 89 - 
Centro de Mariana, e oferece 
suporte adicional para aqueles 
que precisem de mais informa-
ções. Os interessados podem 
entrar em contato pelo telefo-
ne (31) 3557-6210 para escla-
recimentos ou dúvidas sobre o 
processo de agendamento.

O comunicado é uma me-
dida importante para evitar 
confusões e garantir que todos 
os cidadãos possam acessar o 
serviço de emissão de Carteira 
de Identidade com tranquilida-
de. A manutenção do horário 
fixo para agendamento em Ma-
riana visa proporcionar maior 
previsibilidade e comodidade 
para os usuários do serviço.
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Alunos da Escola Municipal Cônego Paulo Diláscio se 
preparam para encena a peça ‘‹SONHO” na Expo Favela Mina 
2024, marcando presença em um dos maiores eventos de 
empreendedorismo jovem do Estado.

Escola M. Cônego Paulo 
Diláscio participa da 
Expo Favela com 
empreendedores 
do futuro
TALENTO. Escola de Mariana leva teatro e empreendedorismo 
para Expo Favela em BH.

DA REDAÇÃO

A Escola Municipal Cône-
go Paulo Diláscio, de Mariana, 
está prestes a dar um importan-
te passo na direção do empre-
endedorismo e da inovação. A 
convite de Marciele Deuduque, 
presidente da CUFA MG, a es-
cola participará da Expo Favela 
Minas 2024, que acontecerá no 
dia 13 de setembro, nas instala-
ções do Sebrae, em Belo Hori-
zonte. O evento é considerado 
uma vitrine de oportunidades 
para jovens empreendedores de 
todo o estado.

No lançamento oficial da 
participação da escola, a Di-
retora Natália Barros, acom-
panhada pela Coordenadora 
do Tempo Integral, Victoria 
Neves, e pelos alunos Brayan 
Marques e Lucas Marques, es-
tiveram presentes para compar-
tilhar as expectativas em torno 
do evento. Os estudantes de-

ram um pequeno vislumbre da 
peça de teatro “SONHO”, que 
será encenada por eles e mais 
20 alunos da escola durante a 
Expo Favela. A apresentação é 
fruto de uma colaboração com 
o projeto Empreendedores do 

Futuro, que visa desenvolver 
habilidades empreendedoras 
em jovens estudantes.

A participação da Escola 
Municipal Cônego Paulo Di-
láscio na Expo Favela é moti-
vo de orgulho e celebração. A 
parceria com a CUFA MG e 
o projeto Empreendedores do 
Futuro reflete o compromisso 
da escola em proporcionar aos 
seus alunos experiências enri-
quecedoras e oportunidades de 
crescimento pessoal e profis-
sional. “Estamos empolgados 
com essa parceria e ansiosos 
para ver o talento e a criativida-
de desses jovens brilharem na 
Expo Favela”, destacou a dire-
tora Natália Barros.

A Expo Favela Minas 
2024 promete ser um evento 
marcante, reunindo talentos 
emergentes e oferecendo uma 
plataforma para que jovens 
empreendedores mostrem suas 
habilidades e projetos. A parti-
cipação dos alunos da Escola 
Municipal Cônego Paulo Di-
láscio é um exemplo do poder 
transformador da educação 
quando aliada ao empreende-
dorismo e à cultura.
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O Projeto de Lei visa maior acessibilidade para idosos, 
gestantes, pessoas com deficiência e pessoas com a 
mobilidade reduzida.

O vereador Fernando 
Sampaio apresenta 
projeto para 
ampliação dos assentos 
preferenciais
AMPLIAÇÃO. Vereador Fernando Sampaio propõe projeto para 
mais assentos preferenciais em Mariana.

DA REDAÇÃO

Em busca de uma cida-
de mais inclusiva e atenta as 
necessidades dos cidadãos, 
o vereador Fernando Sam-
paio protocolou na Câmara 
Municipal o Projeto de Lei 
92/2024, que propõe amplia-
ção dos assentos preferenciais 
em transportes públicos e em 
outros espaços coletivos na 
cidade de Mariana. A iniciati-
va tem como objetivo garantir 
mais acessibilidade e conforto 
para idosos, gestantes, pesso-
as com deficiência e pessoas 
com a mobilidade reduzida.

Segundo o vereador, o 
projeto visa não apenas au-
mentar o número de assen-
tos preferenciais, mas tam-
bém melhorar a sinalização e 
a fiscalização para que esses 
lugares sejam respeitados. O 
projeto também prevê cam-

panhas de conscientização 
voltadas para a população em 
geral, com o intuito de refor-

çar a importância do respeito 
aos assentos preferenciais.

Com o Projeto de Lei 
92/2024, Mariana poderá se 
tornar um modelo de acessi-
bilidade na região. A expecta-
tiva é de que a proposta seja 
amplamente debatida entre 
os vereadores e a comuni-
dade, garantindo assim um 
compromisso com Mariana, 
beneficiando de forma signi-
ficativa a qualidade de vida e 
um ambiente mais igualitário.  
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A área desapropriada será destinada à construção de novas salas 
de aula e instalações na Escola Municipal Passagem de Mariana. 

Prefeitura declara 
utilidade pública de 
imóveis para ampliação 
de escola em 
Passagem de Mariana
INOVAÇÃO. Prefeitura de Mariana destaca o compromisso com 
a melhoria das condições educacionais na região.

DA REDAÇÃO

A prefeitura de Mariana, de-
clarou a utilidade pública de uma 
fração de imóvel localizada no 
distrito de Passagem de Mariana. 
A medida, que visa a ampliação 
da área destinada à construção de 
uma nova edificação para a escola 
municipal, destacando-se como 
um projeto prioritário para o mu-
nicípio, refletindo o compromisso 
da administração com a melhoria 
das condições educacionais na re-
gião. 

A necessidade de ampliar a 
Escola Municipal Passagem de 
Mariana tem sido apontada como 
urgente devido ao aumento da 
demanda por vagas e à necessida-
de de proporcionar um ambiente 
mais adequado e moderno para 
os estudantes. A atual estrutura da 
escola já não comporta o número 
crescente de alunos, o que moti-
vou a busca por alternativas que 
incluíssem a expansão física do 

local. Dessa forma, a desapropria-
ção de parte do imóvel vizinho 
à escola foi identificada como a 
solução mais viável para atender a 
essa necessidade.

A Procuradoria Geral do 
Município está à frente do pro-
cesso, conduzindo as negociações 
para que a desapropriação ocorra 
de forma amigável. O objetivo é 
chegar a um acordo com os pro-
prietários do imóvel, garantindo 

que o processo seja justo e trans-
parente. Caso não haja consenso 
entre as partes, a Prefeitura pode-
rá recorrer à via judicial para con-
cretizar a desapropriação.

A ampliação da Escola Mu-
nicipal Passagem de Mariana é 
vista como um avanço significati-
vo para a comunidade local, que 
há anos reivindica melhorias na 
infraestrutura educacional. Com o 
aumento da capacidade da escola, 
espera-se não apenas atender à de-
manda atual, mas também projetar 
um crescimento futuro, permitin-
do que mais crianças e jovens te-
nham acesso à educação de quali-
dade perto de suas residências.

Além disso, a nova estrutura 
contribuirá para a valorização do 
entorno, podendo influenciar po-
sitivamente na qualidade de vida 
dos moradores do Distrito de 
Passagem de Mariana. A expec-
tativa é que as obras sejam inicia-
das assim que o processo de de-
sapropriação for concluído, com 
previsão de término em meados 
de 2025. 

A administração afirmou que 
manterá a população informada 
sobre o andamento das ações, ga-
rantindo que todos os passos se-
jam acompanhados de perto pe-
los cidadãos. Essa desapropriação 
representa um passo importante 
para o fortalecimento da rede de 
ensino municipal.
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Através de uma emenda parlamentar, a Casa Semente do Amor conseguiu adquirir equipa-
mentos essenciais para a futura padaria da entidade.

Preto do Cabanas destina emenda 
parlamentar à Casa Semente do Amor 
CELEBRAÇÃO. Instituição celebra aquisição de equipamentos para padaria com recursos obtidos por 
emenda do vereador.

DA REDAÇÃO

No último sábado (10), 
o vereador Manoel Douglas, 
conhecido como Preto do Ca-
banas, visitou as novas instala-
ções da comunidade terapêu-
tica Semente do Amor para 
comemorar a conquista de um 
importante recurso destinado 
à instituição. Através de uma 
emenda parlamentar, a Casa Se-
mente do Amor conseguiu ad-
quirir equipamentos essenciais 
para a futura padaria da entida-
de, que será um passo signifi-
cativo no apoio à reintegração 
social dos seus beneficiários.

Carlos Eduardo Mendes, 
fundador e diretor presiden-
te da Casa Semente do Amor, 
expressou sua gratidão ao vere-

ador: “Agradeço ao nosso vere-
ador Manoel Douglas, por mais 
essa ajuda à Casa Semente do 
Amor, através de uma emenda 
parlamentar, na qual a gente 
conseguiu fazer aquisição de al-
guns equipamentos para nossa 
futura padaria.”

O vereador Preto do Caba-
nas ressaltou a importância de 
apoiar projetos que promovem 
a sustentabilidade e a reintegra-
ção social: “Esse aqui é mais 
um fruto do nosso trabalho, 
da nossa emenda impositiva à 
Casa Semente do Amor. É mui-
to importante que esse projeto 
trabalhe de forma sustentável. 
Sabemos que é fundamental 
para que essas pessoas possam 
se ingressar no mercado de tra-

balho. Quero parabenizar o tra-
balho de todos vocês, por toda 
dedicação em evoluir, adquirir 
uma nova profissão, uma nova 
renda, e aproveitar essa nova 
oportunidade de trabalho.”

A Casa Semente do Amor 
foi fundada em 2023 por Car-
los Eduardo Mendes com o 
objetivo de ajudar pessoas em 
situação de vulnerabilidade 
social e dependência química. 
O projeto, que teve início em 
Ouro Preto, cidade natal do 
fundador, ganhou força em 
Mariana, onde há cinco anos 
tem impactado a vida de muitas 
pessoas, proporcionando-lhes 
novas oportunidades de cresci-
mento e inclusão social.
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Tiroteio em evento no 
Morro Santana gera 
polêmica e esclare-
cimento do Guarda 
Civil Municipal
CONFRONTO. Comunidade e autoridades se confrontam após 
tiroteio em evento comunitário no Morro Santana.

DA REDAÇÃO

   Um evento comunitário 
realizado no bairro Morro San-
tana, terminou de forma trágica 
com uma criança de nove anos 
baleada durante um tiroteio. 
O incidente, que abalou a co-
munidade, gerou uma onda de 
críticas contra a Secretaria Mu-
nicipal de Segurança Pública e a 
Guarda Civil Municipal (GCM) 
de Mariana, que agora se mani-
festam para esclarecer os acon-
tecimentos.

A Associação do Morro 
Santana emitiu uma Nota de 
Repúdio expressando sua in-
dignação com a ausência de 
policiamento no evento, apesar 
de, segundo a Associação, ter 
sido solicitado antecipadamen-
te e confirmado um dia antes. 
Na nota, os moradores alegam 
que a falta de segurança per-
mitiu que um homem armado 
invadisse a festa, resultando em 
um tiroteio que deixou uma 
criança ferida.

A nota ressalta a frustração 
da comunidade com o que eles 
consideram ser um descaso por 
parte da Prefeitura em relação à 
segurança no bairro, sugerindo 
que outras áreas da cidade fo-
ram priorizadas em detrimento 
de Morro Santana.

Em resposta às acusações, 
a Guarda Civil Municipal, atra-
vés da Secretaria Municipal de 
Segurança Pública, emitiu uma 

Nota de Esclarecimento. No 
comunicado, a GCM afirma 
que atende todos os bairros, 
distritos e localidades de Ma-
riana de forma igualitária e que 
esteve presente em 13 eventos 
no mesmo dia, tanto na sede 
quanto em distritos.

No entanto, a GCM admite 
que o evento no Morro Santana 
constava em Ordem de Serviço 
com uma ressalva importante: 
o ofício recebido não continha 
informações suficientes, como 
local exato, programação, ho-
rário de início e término, ou 
contato do organizador. Essa 
falta de informações, segundo 
a GCM, prejudicou o planeja-
mento e o empenho dos agen-
tes no local.

A GCM refutou a alegação 
de que a presença dos agentes 
havia sido confirmada previa-
mente. Segundo o comando da 
GCM e o Setor Administrativo, 

não houve tal confirmação por 
parte da instituição. No entan-
to, ao tomar conhecimento do 
ocorrido, a GCM mobilizou 
guarnições para o local e acio-
nou outros órgãos de seguran-
ça e resgate.

A GCM lamentou profun-
damente o ocorrido e reafir-
mou seu compromisso com a 
segurança pública, destacando 
que continuará trabalhando 
para evitar situações similares 
e promover uma cidade mais 
segura para todos.

O incidente gerou uma troca 
de acusações entre a comunidade 
e as autoridades, colocando em 
evidência desafios na comunica-
ção e coordenação entre a popu-
lação e a segurança pública. 

As investigações continu-
am, e a GCM se colocou à dis-
posição para quaisquer esclare-
cimentos adicionais que sejam 
necessários.
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Crimes virtuais geram 
prejuízo de R$ 71,4 
bilhões no Brasil 
em um ano 
CRIME. Golpes via Pix e boletos falsos são as principais modali-
dades de fraudes, somando R$ 25,5 bilhões em perdas; subno-

DA REDAÇÃO

Os crimes virtuais têm se 
tornado uma preocupação cres-
cente no Brasil, onde, em apenas 
um ano, essas atividades ilícitas 
causaram um prejuízo impres-
sionante de R$ 71,4 bilhões. De 
acordo com uma pesquisa do 
Datafolha, encomendada pelo 
Fórum Brasileiro de Seguran-
ça Pública, o impacto total dos 
delitos sobre o patrimônio dos 
brasileiros atingiu R$ 186,2 bi-
lhões entre junho de 2023 e ju-
nho de 2024. Dentre as diversas 
modalidades de fraudes, os gol-
pes realizados via Pix e boletos 
falsos foram os mais devastado-
res, somando R$ 25,5 bilhões 
em perdas. 

A pesquisa, que entrevistou 
2.508 brasileiros com mais de 
16 anos em todas as regiões do 
país, revela um cenário alarman-
te para a segurança digital. As 
fraudes envolvendo transações 
via Pix, um sistema de pagamen-
to instantâneo amplamente ado-
tado no Brasil, têm se mostrado 
particularmente eficazes para os 
criminosos, que aproveitam a 
praticidade e rapidez do servi-
ço para enganar as vítimas. Da 
mesma forma, os boletos falsos, 
que simulam documentos de 
cobrança legítimos, continuam 
a ser uma armadilha comum, 
causando prejuízos financeiros 
significativos. 

Renato Sérgio de Lima, 
diretor-presidente do Fórum 
Brasileiro de Segurança Pública, 
destacou a gravidade da situa-
ção: “Um quarto da população 
com 16 anos ou mais no Brasil 
já tem convivido com esse fenô-
meno de tentativas de golpes, ou 
seja, a população hoje vive num 
ambiente bastante perigoso. Po-
demos tomar como exemplo 
toda ligação que recebemos de 
um número estranho e é alguém 
se passando por uma central de 
cartão de crédito ou uma central 
bancária. Isso virou um inferno 
na nossa vida, é um fenômeno 
banalizado.” 

O estudo também reve-
lou um preocupante índice de 
subnotificação dos crimes ci-
bernéticos. Apenas 30% dos 
entrevistados que foram vítimas 
de golpes envolvendo Pix ou 
boletos falsos relataram o crime 
às autoridades por meio de um 
boletim de ocorrência (BO). A 
situação não é muito diferente 
em relação aos roubos e furtos 
de celulares, outro tipo de crime 
que tem sido amplamente sub-
notificado, com apenas 55% das 

vítimas registrando BO. 
Esse cenário de subnotifica-

ção dificulta ainda mais o com-
bate aos crimes virtuais, já que 
os dados oficiais podem subes-
timar a real extensão do proble-
ma. Especialistas apontam que 
a falta de denúncias pode estar 
relacionada à sensação de im-
potência das vítimas, que mui-
tas vezes não acreditam que os 
responsáveis pelos crimes serão 
identificados ou que seus preju-
ízos serão ressarcidos. 
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Apesar das constantes reclamações a participação dos co-
merciantes na iniciativa ainda é baixa.

Comerciantes e Polícia 
Militar realizam 
mais uma reunião 
para combater 
criminalidade na cidade 
OBJETIVO. A reunião discute aumento da criminalidade e imple-
mentação de rede de proteção para comerciantes da cidade. 

DA REDAÇÃO

O jornal Ponto Final es-
teve presente em mais um im-
portante encontro realizado 
entre comerciantes de Maria-
na, a Polícia Militar e a Asso-
ciação Comercial de Mariana 
(ACIAM). Durante a reunião, 
a presidente da ACIAM, Ana 
Cristina Mól, destacou que o 
encontro foi um desdobra-
mento de discussões anterio-
res sobre o aumento da cri-
minalidade na cidade. O foco 
principal foi a apresentação 
de um sistema de “rede de co-
merciantes protegidos,” uma 
iniciativa da Polícia Militar 
para fortalecer a segurança no 
comércio local. 

Ana Cristina enfatizou a 
importância da reunião, que 
teve um caráter mais infor-

mativo, com a Polícia Militar 
oferecendo orientações para 
minimizar os riscos enfrenta-
dos pelos comerciantes. “Esse 
é um sistema que tem dado 
certo através de um grupo. O 
foco principal hoje é passar 
orientações para que a gente 
possa minimizar os riscos que 
corremos na cidade,” afirmou 
a presidente. Contudo, apesar 
das constantes reclamações 
sobre a criminalidade e a segu-

rança, a participação dos co-
merciantes na iniciativa ainda 
é baixa, o que representa um 
desafio para a efetividade das 
ações propostas. 

O Tenente Mota, presen-
te na reunião, explicou que a 
rede de proteção aos comer-
ciantes é uma iniciativa que 
envolve a participação ativa dos 
empresários e da comunidade 
na segurança pública. “A rede 
de proteção funciona de modo 
a juntar todos os comerciantes 
para promover mais segurança 
no comércio e tentar reduzir a 
quantidade de delitos patrimo-
niais na cidade,” explicou o te-
nente. Ele também mencionou 
que os comércios participantes 
da rede são identificados por 
placas de proteção e têm um ca-
nal direto com a Polícia Militar 
para relatar comportamentos 
suspeitos e crimes em tempo 
real, utilizando inclusive grupos 
de WhatsApp para comparti-
lhar informações de segurança. 

A reunião destacou a im-
portância da colaboração en-
tre os comerciantes e as forças 
de segurança para enfrentar 
os desafios da criminalidade 
em Mariana. No entanto, a 
baixa adesão dos empresários 
ao projeto demonstra a neces-
sidade de um maior engaja-
mento para que as medidas de 
proteção sejam mais eficazes e 
possam realmente impactar a 
segurança na cidade. 
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O MEC está trabalhando na elaboração de um novo indicador de qualidade para ser 
implementado a partir de 2025.

Brasil apresenta ligeira melhora na 
educação básica, mas longe das metas  
MELHORIA. Ideb 2023 revela avanços modestos na qualidade da educação, destacando desafios persis-
tentes para o cumprimento das metas estabelecidas. 

DA REDAÇÃO

O Brasil registrou uma 
leve melhora na qualidade da 
educação básica, de acordo 
com os dados do Índice de 
Desenvolvimento da Edu-
cação Básica (Ideb) 2023, 
divulgados pelo Ministério 
da Educação (MEC) nesta 
quarta-feira (14). Apesar do 
progresso, o país ainda está 
distante de alcançar as me-
tas para os anos finais do 
ensino fundamental e para 
o ensino médio. 

O Ideb, principal indica-
dor de qualidade da educa-
ção no Brasil, abrange notas 
das redes pública e parti-
cular e é composto pelas 
médias obtidas nas provas 
de Português e Matemáti-
ca do Sistema de Avaliação 
da Educação Básica (Saeb), 
além dos índices de apro-
vação registrados no Censo 
Escolar. 

Para os anos iniciais do 
ensino fundamental (1º ao 
5º ano), o Brasil atingiu nota 
6 no Ideb 2023, superando o 
patamar pré-pandemia (5,9) 

e alcançando a meta previs-
ta para 2021. No entanto, 
nos anos finais do ensino 
fundamental (6º ao 9º ano), 
a nota foi 5, levemente su-
perior aos 4,9 registrados 
em 2019, mas ainda aquém 
da meta de 5,5. O cenário 
é mais desafiador no ensino 
médio, onde o país obteve 
nota 4,3, apenas um ponto 
acima dos ciclos anteriores, 
mas ainda distante da meta 
de 5,2 para 2021. 

O ministro da Educa-
ção, Camilo Santana, des-
tacou a importância de ter 
metas e planejamento estra-
tégico para o progresso da 
educação básica no Brasil, 
enfatizando que, embora a 
pandemia tenha impactado 
negativamente os resulta-
dos, há uma curva de recu-
peração em andamento. O 
MEC está trabalhando na 
elaboração de um novo in-
dicador de qualidade para 
ser implementado a partir 
de 2025, visando guiar as 
futuras políticas educacio-
nais do país. 
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O estado realiza ações intensivas para identificar e controlar 
a transmissão.

Governo reforça 
importância de 
diagnóstico e 
tratamento precoces 
da leishmaniose
AÇÃO. Governo de Minas intensifica ações contra a leishmanio-
se durante semana acional de combate.

DA REDAÇÃO

A Semana Nacional 
de Controle e Combate à 
Leishmaniose, que ocorre de 
10 a 17 de agosto, destaca a 
importância do diagnóstico e 
tratamento precoces da doen-
ça. O Governo de Minas, atra-
vés da Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-MG), intensifica 
as ações de conscientização e 
controle da leishmaniose, dis-
ponível pelo Sistema Único de 
Saúde (SUS) em todo o estado.  

A leishmaniose tem duas 
formas principais: visceral 
(LV) e tegumentar america-
na (LTA). A LV afeta órgãos 
internos, como fígado e baço, 

e é altamente letal sem trata-
mento adequado. Os sinto-
mas incluem febre irregular, 
emagrecimento e fraqueza. Já 
a LTA acomete a pele e muco-
sas, apresentando lesões cutâ-
neas e mucosas que podem 
causar deformidades.

Ricardo Luiz Fontes Mo-

reira, médico infectologista 
do Centro de Informações 
Estratégicas em Vigilância em 
Saúde (Cievs Minas), alerta 
para a alta taxa de mortalida-
de da LV quando não tratada 
e destaca a importância do 
tratamento precoce. “O trata-
mento da LV é feito em am-
biente hospitalar e pode levar 
até seis meses para recupera-
ção completa”, explica. 

A leishmaniose é transmi-
tida pelo mosquito-palha, que 
se reproduz em matéria orgâ-
nica. Para prevenção, é crucial 
evitar a picada do inseto com 
o uso de repelentes, mos-
quiteiros e telas de proteção. 
Além disso, manter limpas as 
áreas próximas às residências 
e realizar o manejo ambiental 
adequado são medidas essen-
ciais para reduzir a incidência.

Em 2024, Minas Gerais 
notificou 59 casos de leishma-
niose visceral, com nove óbi-
tos, e 490 casos de leishma-
niose tegumentar americana, 
com um óbito, até 7 de agos-
to. Comparado a 2023, houve 
um aumento nos casos de LV 
e LTA, o que reforça a neces-
sidade de intensificar as medi-
das de controle e prevenção.

O Governo de Minas, por 
meio da SES-MG, continua a 
promover a conscientização 
e o controle da leishmanio-
se, visando reduzir os casos 
e melhorar a saúde da popu-
lação.
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Nova funcionalidade na Carteira Digital de Trânsito facilita 
a transferência de pontos por infração, eliminando a 
necessidade de deslocamento e burocracia.

Transferência de
infrações de trânsito 
em Minas Gerais fica 
mais ágil e simples
ALTERNATIVA. O Governo de Minas Gerais está tornando a ges-
tão de infrações de trânsito mais eficiente e acessível, refletindo 
um avanço significativo na digitalização dos serviços públicos.

DA REDAÇÃO

A partir de agora, transfe-
rir infrações de trânsito para 
o condutor responsável ficou 
mais rápido e simples em Mi-
nas Gerais. O Governo do Es-
tado, por meio da Secretaria de 
Planejamento e Gestão (Sepla-
g-MG), lançou uma nova fun-
cionalidade na Carteira Digital 
de Trânsito (CDT), que permi-
te realizar todo o processo de 
forma completamente online.

Anteriormente, a trans-
ferência de pontos por infra-
ção exigia que o proprietário 
do veículo enviasse a docu-
mentação pelos Correios ou 
comparecesse pessoalmente a 
uma unidade de atendimento. 
Com a nova funcionalidade da 
CDT, esse procedimento pode 
ser realizado diretamente pelo 
aplicativo, sem burocracia e de 
qualquer lugar.

Desde a implementação 
da funcionalidade em no-
vembro de 2023, a adesão 
tem crescido. Em 2023, das 
13.430 indicações de infrato-
res recebidas pela Coordena-
doria Estadual de Gestão de 
Trânsito (CET-MG), 409 fo-
ram realizadas pelo aplicativo. 
Em 2024, até maio, 1.384 das 
8.760 solicitações foram reali-
zadas pela CDT.

Para usar o serviço, o pro-

prietário do veículo e o condu-
tor infrator devem ter um selo 
prata ou ouro na conta gov.br. 
O proprietário acessa o apli-

cativo, preenche as informa-
ções do condutor e este, por 
sua vez, confirma a responsa-
bilidade pela infração. Todo o 
processo deve ser concluído 
em até 30 dias após a notifica-
ção da infração.

A nova funcionalidade 
não só economiza tempo e 
deslocamento, como também 
oferece uma alternativa mais 
ágil comparada às opções 
tradicionais, que incluem o 
comparecimento presencial 
ou o envio de documentos 
pelos Correios.

Com a digitalização e mo-
dernização dos serviços, Minas 
Gerais continua a melhorar a 
experiência do cidadão, trazen-
do mais eficiência e praticidade 
para o trânsito estadual.
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O programa Bolsa Atleta tem sido um suporte fundamental 
para atletas brasileiros, oferecendo condições financeiras 
para que possam se dedicar integralmente ao treinamento e 
competições.

Bolsa atleta: 
incentivo ao 
esporte e formação 
de campeões
INICIATIVA. Bolsa Atleta, programa essencial para o desenvol-
vimento esportivo no Brasil, impulsionando a carreira de atle-
tas de diversas modalidades.

DA REDAÇÃO

O bolsa atleta é uma inicia-
tiva do governo brasileiro que 
oferece apoio financeiro a atle-
tas de alto rendimento que re-
presentam o país em competi-
ções nacionais e internacionais. 
Criado em 2005, o programa 
visa garantir que os atletas te-
nham condições de se dedicar 
integralmente ao treinamento e 
às competições, sem se preocu-
par financeiramente.

   O benefício é atribuído 
em diferentes categorias, desde 
atletas de base até aqueles de 
nível olímpico e paralímpico. 
Além de incentivar o desen-
volvimento esportivo, o Bolsa 
Atleta também busca promover 
a inclusão social e o reconheci-
mento de talentos em diversas 
modalidades. Com esse apoio, 
muitos atletas conseguiram al-
cançar resultados expressivos, 
colocando o Brasil em destaque 
no cenário esportivo mundial.

   O bolsa tem sido funda-
mental para que o Brasil conti-
nue a revelar talentos e manter 
sua competitividade em diver-
sos esportes. O apoio financei-

ro é utilizado pelos atletas para 
custear, treinamentos, viagens, 
equipamentos e até mesmo 
despesas pessoais, permitindo 
que eles se concentrem exclu-
sivamente em melhorar seu 
desempenho. Muitos desses 
atletas vêm de famílias com re-
cursos limitados, sem o Bolsa 
Atleta, não teriam condições de 
competir em alto nível. Isso de-
monstra a importância do pro-

grama não apenas como um 
apoio financeiro, mas como 
um fator decisivo para a for-
mação de campeões

   Apesar dos benefícios, 
o programa enfrenta desafios, 
como atrasos nos pagamentos 
e a necessidade de ampliar o 
número de beneficiários. Com 
o crescimento das competições 
e a diversificação das modalida-
des esportivas, há uma deman-
da crescente por mais recursos 
e maior abrangência do Bolsa 
Atleta. Além disso, a pandemia 
de COVID-19 trouxe novas 
dificuldades, afetando o calen-
dário de competições e con-
sequentemente, os critérios de 
renovação do benefício.

   O futuro do Bolsa Atleta 
depende de investimentos con-
tínuos e da valorização do es-
porte como um pilar importan-
te para a sociedade. A expansão 
do programa pode significar 
não apenas mais medalhas para 
o Brasil, mas também o fortale-
cimento da cultura esportiva e 
a promoção da saúde e bem-es-
tar para a população. Com su-
porte adequado, o Bolsa Atleta 
tem o potencial de continuar 
formando campeões e inspi-
rando gerações atuais.
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O programa Bolsa Atleta tem sido um suporte fundamental 
para atletas brasileiros, oferecendo condições financeiras 
para que possam se dedicar integralmente ao treinamento e 
competições.

Bolsa atleta: 
incentivo ao 
esporte e formação 
de campeões
INICIATIVA. Bolsa Atleta, programa essencial para o desenvol-
vimento esportivo no Brasil, impulsionando a carreira de atle-
tas de diversas modalidades.

DA REDAÇÃO

O bolsa atleta é uma inicia-
tiva do governo brasileiro que 
oferece apoio financeiro a atle-
tas de alto rendimento que re-
presentam o país em competi-
ções nacionais e internacionais. 
Criado em 2005, o programa 
visa garantir que os atletas te-
nham condições de se dedicar 
integralmente ao treinamento e 
às competições, sem se preocu-
par financeiramente.

   O benefício é atribuído 
em diferentes categorias, desde 
atletas de base até aqueles de 
nível olímpico e paralímpico. 
Além de incentivar o desen-
volvimento esportivo, o Bolsa 
Atleta também busca promover 
a inclusão social e o reconheci-
mento de talentos em diversas 
modalidades. Com esse apoio, 
muitos atletas conseguiram al-
cançar resultados expressivos, 
colocando o Brasil em destaque 
no cenário esportivo mundial.

   O bolsa tem sido funda-
mental para que o Brasil conti-
nue a revelar talentos e manter 
sua competitividade em diver-
sos esportes. O apoio financei-

ro é utilizado pelos atletas para 
custear, treinamentos, viagens, 
equipamentos e até mesmo 
despesas pessoais, permitindo 
que eles se concentrem exclu-
sivamente em melhorar seu 
desempenho. Muitos desses 
atletas vêm de famílias com re-
cursos limitados, sem o Bolsa 
Atleta, não teriam condições de 
competir em alto nível. Isso de-
monstra a importância do pro-

grama não apenas como um 
apoio financeiro, mas como 
um fator decisivo para a for-
mação de campeões

   Apesar dos benefícios, 
o programa enfrenta desafios, 
como atrasos nos pagamentos 
e a necessidade de ampliar o 
número de beneficiários. Com 
o crescimento das competições 
e a diversificação das modalida-
des esportivas, há uma deman-
da crescente por mais recursos 
e maior abrangência do Bolsa 
Atleta. Além disso, a pandemia 
de COVID-19 trouxe novas 
dificuldades, afetando o calen-
dário de competições e con-
sequentemente, os critérios de 
renovação do benefício.

   O futuro do Bolsa Atleta 
depende de investimentos con-
tínuos e da valorização do es-
porte como um pilar importan-
te para a sociedade. A expansão 
do programa pode significar 
não apenas mais medalhas para 
o Brasil, mas também o fortale-
cimento da cultura esportiva e 
a promoção da saúde e bem-es-
tar para a população. Com su-
porte adequado, o Bolsa Atleta 
tem o potencial de continuar 
formando campeões e inspi-
rando gerações atuais.
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O aumento das 
arboviroses e os 
desafios para a 
saúde pública
COMBATE. Com a proliferação do mosquito Aedes aegypti, 
doenças como dengue, zika e chikungunya continuam a desa-
fiar o sistema de saúde pública.

DA REDAÇÃO

As arboviroses, doenças cau-
sadas por vírus transmitidos por 
artrópodes como mosquitos, têm 
se tornado uma preocupação 
crescente no Brasil e no mundo. 
Entre as arboviroses mais conhe-
cidas estão a dengue, zika, chi-
kungunya e febre amarela, todas 
transmitidas principalmente pelo 
mosquito Aedes aegypti.

Nos últimos anos, o Brasil 
tem enfrentado surtos recor-
rentes dessas doenças, com um 
impacto significativo na saúde 
pública. De acordo com dados 
do Ministério da Saúde, o nú-
mero de casos de dengue em 
2023 apresentou um aumento 
em relação ao ano anterior, com 
várias regiões do país registrando 
epidemias locais. A chikungunya 
também tem mostrado cresci-
mento alarmante, especialmente 
em áreas urbanas.

Vários fatores contribuem 
para o aumento das arboviroses 
no Brasil. As mudanças climá-
ticas, com verões mais longos e 
intensos, proporcionam um am-
biente propício para a prolifera-
ção do mosquito transmissor. 
Além disso, a urbanização desor-
denada e a falta de infraestrutu-
ra adequada, como saneamento 
básico, aumentam a exposição da 
população a esses vetores.

Outro desafio é o ciclo de 
transmissão. Com a ampla cir-
culação dos vírus, é possível que 
uma pessoa seja infectada por di-
ferentes arboviroses ao longo da 
vida, o que pode levar a compli-
cações graves e à sobrecarga do 
sistema de saúde. As arboviroses 
também podem ser transmiti-
das de mãe para filho durante a 
gestação, como é o caso do zika 
vírus, que pode causar microce-
falia e outras malformações con-
gênitas.

As autoridades de saúde têm 
intensificado as campanhas de 
combate ao Aedes aegypti, pro-
movendo ações como mutirões 

de limpeza, campanhas educati-
vas e distribuição de repelentes 
em áreas de risco. No entanto, 
especialistas apontam que essas 
medidas, embora necessárias, 
não são suficientes. É fundamen-
tal investir em pesquisas para o 
desenvolvimento de vacinas e 
tratamentos eficazes, além de 
promover políticas públicas vol-
tadas à melhoria das condições 
de vida da população.

Recentemente, o Ministé-
rio da Saúde anunciou um novo 
plano de enfrentamento das 
arboviroses, que inclui o moni-
toramento constante dos casos 
e a implementação de novas 
tecnologias para o controle do 
mosquito, como o uso de insetos 
geneticamente modificados e de 
armadilhas inteligentes.

A população também tem 
um papel crucial na prevenção 
das arboviroses. Medidas sim-

ples, como eliminar criadouros 
de mosquitos em casa, utilizar 
repelentes e instalar telas de pro-
teção nas janelas, podem ajudar a 
reduzir o risco de infecção. Em 
áreas endêmicas, é recomendável 
que as gestantes sigam orienta-
ções específicas para evitar a ex-
posição ao zika vírus.

O combate às arboviroses 
requer uma abordagem inte-
grada, que envolva governos, 
profissionais de saúde e a so-
ciedade como um todo. Com 
a persistência de condições 
favoráveis à disseminação des-
sas doenças, é provável que o 
Brasil continue a enfrentar de-
safios significativos nos próxi-
mos anos. A conscientização 
e a educação em saúde são 
essenciais para que a popu-
lação entenda a gravidade do 
problema e colabore com as 
medidas preventivas.
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Menos falazada, mais ação – O drama das reuniões de Câmara 
Ah, as reuniões de Câmara. Um verdadeiro espetáculo de cobranças, nomes 

jogados na mesa como se fossem cartas num jogo de pôquer. Fulano aqui, Ci-
clano ali, todo mundo apontando dedos, exigindo explicações, clamando por 
justiça e responsabilidade. É um show à parte, onde todos parecem compro-
metidos com o bem-estar da população, não é mesmo? Mas, espere aí... O que 
acontece quando a cortina cai e é hora de realmente resolver os problemas que 
tanto inflamam os discursos? 

Pois bem, aí o cenário muda. Quando é marcada uma nova reunião, aquela 
com a intenção de discutir seriamente os interesses da população e buscar solu-
ções para as “circunstâncias” que todos adoram reclamar, sabe o que acontece? 
O grande elenco da Câmara, aqueles defensores ardorosos do povo, se reduz a 
uma plateia de... três vereadores. Isso mesmo, três gatos pingados, enquanto os 
outros parecem ter evaporado como mágica. 

Fica a pergunta: como fica a participação dos vereadores? Será que a tal reu-
nião ordinária se tornou tão ordinária que nem vale a pena aparecer? Ou será 
que, na hora de encarar o debate olho no olho, pedir arrego é mais conveniente? 
Queremos menos falazada, menos caça às bruxas e, principalmente, menos des-
culpas esfarrapadas. O que precisamos ver, de verdade, são ações concretas. A 
cidade não precisa de um teatro político, precisa de representantes que estejam 
presentes, de corpo e alma, na hora de transformar palavras em realidade. 

Então, vereadores, que tal menos discurso de palco e mais presença nos bas-
tidores onde a mágica realmente acontece? A população está de olho. E não 
adianta sumir quando as luzes se acendem e o show acaba. É fora dos holofotes 
que a verdadeira atuação importa. 

Imagem 

A EMPRESA GRUPO 3T CONSTRUTORA E INCORPORADORA LTDA, 
VEM REQUERER DE VOSSA SENHORIA, A RENOVAÇÃO DA LICEN-
ÇA AMBIENTAL SIMPLIFICADA DO EMPREENDIMENTO GRAND MON-
TES – TERRAE MARIANA LOCALIZADO NO SITIO INCOFIDENTES 
S/N PROXIMO AO BAIRRO JARDIM INCOFIDENTES MARIANA MG, 
CONFORME ORIENTAÇÕES DO PROCESSO SEMMADS 4903/2024.

EDITALEDITAL

HOJE AMANHECEU 
DESANUVIADO

O relógio desperta e eu desperto para o mun-
do. Olho para cima e vejo o céu desanuviado. Dia 
propicio, para lidar com as realidades. Retirar das ga-
vetas do tempo, aquele sonho empoeirado, e, ago-
ra na maturidade, jogar no vulcão do meio dia.

Juntar maturidade e a impulsão dos so-
nhos nos levará, sem dúvidas as obras faraônicas.

O dia desanuviado nos faz enxergar, com 
clareza, nossas metas e, mais do que isto, 
os caminhos que nos levarão ao sucesso.

Erguer sustentáculos, dentro da realidade, é preci-
so ter no subterrâneo substancia motivadora capaz, de 
solidificar, fortemente as bases das ações consistentes.

Aprender a inserir nos dias desanuviados, os qui-
lombos de sonhos contidos, em nosso intimo é deixar 
fluir, por trilhos abundantes, a locomotiva da realidade.

Levantar, para vida nos dias desanuvia-
dos, é clarear e por nosso poderio de reação, 
sob os problemas que a realidade nos impõe.

 coincidência da claridade intima, com a clari-
dade do céu, produzirá só perolas e nós como ar-
tesões, construiremos um bazar, onde trocare-
mos problemas vivenciais por soluções acrobáticas.

Aprenda que nos dias desanuviados, é tempo de 
construção. Construir realidades, dentro do nascedouro 
dos sonhos. Construir felicidades quando abrirmos a 
janela, ao amanhecer e sentimos o aroma das dificul-
dades, cotidianas nascendo, porém projetando, para 
tarde o sepultamentos de todas as adversidades iniciais.

Não adianta o dia está desanuviado, convidando 
para luta se dentro de seu íntimo esteja nublado, im-
pregnado de negritude e você contemplando a vida 
com catastrofismo. Leve, para os dias desanuviados, 
sua claridade intima. Será uma combinação invencível.

JUAREZ ALVARENGA
ADVOGADO E ESCRITOR

REFLEXÃO DA SEMANA
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SEGUNDA-FEIRA

TERÇA-FEIRA

QUARTA-FEIRA

QUINTA-FEIRA

SEXTA-FEIRA

SÁBADO

HORÓSCOPO
ÁRIES - 21/03 a 20/04

TOURO - 21/04 a 20/05

GÊMEOS - 21/05 a 20/06

CÂNCER - 21/06 a 21/07

LEÃO - 22/07 a 22/08

VIRGEM - 23/08 a 22/09

LIBRA - 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO - 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO - 22/11 a 21/12

CAPRICÓRNIO - 22/12 a 20/01

AQUÁRIO - 21/01 a 19/02

PEIXES - 22/02 a 20/03

A semana – Período oportuno para fazer uma 
reflexão e análise profunda dos seus planos e 
sonhos, buscando rever os detalhes e aperfeiçoar 
seus objetivos pra ter mais chances de chegar 
lá. Trabalho – Com o Sol na sua Casa 10, seu 
destino é brilhar! Só que Mercúrio retrô após 
quarta pede calma.

A semana – O Sol te inspira a explorar novas 
aventuras, mas, depois de quarta, Mercúrio retrô 
pode pedir remanejamentos. Ainda bem que sua 
flexibilidade tende a aumentar no fim da semana. 
Trabalho – Com Mercúrio retrô na sua Casa 10 
até quarta, podem ser dias de luta.

A semana – Imprevistos podem pintar até 
quarta, mas os astros avisam que o momento é 
bem bom pra refl etir sobre o seu futuro e tentar 
enxergar a vida sob um novo ângulo – com 
pé no chão, claro! Trabalho – Mostrando mais 
engenhosidade, tem tudo pra crescer e assumir 
uma nova função. Pode conseguir um job na 
quarta. 

A semana – Seus relacionamentos estão em foco e, 
além de mostrar seu lado enérgico e festeiro, pode 
esbanjar generosidade. Mas após quarta, cuidado 
pra não sair dando voadoras, sobretudo em casa. 
Trabalho – Tudo indica que vai se envolver mais, 
compartilhar seus talentos e contribuir com ideias 
originais.

A semana – Um ou outro furdunço pode até 
pintar, mas Sol, Marte e Júpiter destacam sua 
bondade, compaixão, criatividade e alegria, o 
que promete trazer conforto nos momentos 
difíceis e renovação. Trabalho – O Sol te 
impulsiona a brilhar e se dar bem com todos, 
mas, após quarta.

A semana – O diálogo pode até fi car 
comprometido, sobretudo em casa, mas 
você tende a se benefi ciar da energia 
cativante e criativa do Sol leonino para 
resolver qualquer bagaça e animar o clima, 
Touro. Trabalho – Com uma energia pra lá 
de estimulante e proativa, ótima semana 
para abrir a mente para novas formas de 
realizar o serviço, evoluir e unir forças.

A semana – Mercúrio retrô na sua Casa 
da 3 a partir de quarta pode complicar as 
coisas, mas você conta com a energia do 
Sol leonino para se expressar de forma 
inspiradora e cativante a semana toda. 
Axé! Trabalho – Motivação, pique e ideias 
criativas não devem faltar, mas perrengues 
e confl itos também. 

A semana – Mercúrio retrô pode bagunçar o 
coreto, mas te impulsiona a usar a criatividade, 
sem contar que o Sol leonino promete nutrir sua 
autoconfi ança e te dar energia para construir a 
vida que deseja. Trabalho – Os primeiros dias 
podem ser um teste de paciência, mas você 
tende a contar com o seu lado perfeccionista, 
prático e persuasivo on.

A semana – O Sol tá no seu signo e pode 
te deixar igual àquele fi lme: espelho, espelho 
meu, existe um signo mais lindo do que eu? 
Brincadeira à parte, boa época para refl etir 
como se expressa para os outros. Trabalho – 
Pode esbanjar carisma e liderança, mas tem 
sinal de chatices após quarta.

A semana – Com Mercúrio retrô no seu signo 
até quarta, pode precisar ter uma paciência 
de Jó. Ainda bem que Vênus tá on e promete 
ativar seu lado organizado e cuidadoso, 
inclusive com você. Trabalho – Com o 
entusiasmo e otimismo em alta, pode vencer 
os obstáculos e ter êxitos – só não exagere.

A semana – O Sol te ajuda a correr atrás dos 
seus desejos e sonhos. Só cautela após quarta, 
pois Mercúrio retrô entra na sua Casa 11. No 
domingo, tende a contar com mais clareza e 
criatividade. Trabalho – Tem tudo pra sair da 
zona de conforto e botar a mão na massa no 
serviço ou arrumar um job. 

A semana – O Sol ilumina seu paraíso e traz 
good vibes, alegrias e surpresas – como dizem os 
xóvens, OMG (Oh, Meu Deus)! Aproveita, pois sua 
energia pode levar capote de Mercúrio retrô após 
quarta. Trabalho – Vênus na sua Casa 6 promete 
ativar seu lado prático, cuidadoso e criterioso, te 
ajudando a evitar confusões e exageros. 

Cândida revela a Clarita que quando 
os pais de Álvaro descobriram que 
ela estava grávida, negociaram que 
desistiriam do processo contra ela 
em troca de ela lhes dar o bebê. Don 
Gerardo aceita a proposta de Ângela 
e passa a morar no bairro, Eddie pede 
a Oscar para não ser cúmplice de 
Samanta e Mirta descobre que a fi lha de 
Gerardo atentado contra a vida do bebê 
de Ângela. Após descobrir que Alma está 
esperando um fi lho, Leonardo decide 
abandonar a ideia de pedir o divórcio 
à esposa. Mirta pede ajuda a Samanta 
para se livrar do corpo do inspetor. mas 
em troca ela pede a carta que deixaram 
para Leonardo.

SBT

família é tudocontigo
sim

no rancho 
fundo ESTREIA

Não há exibição. 

Júpiter pensa em como ajudar Lupita. 
Leda enfrenta Jules. Brenda comenta com 
Joana que Ramón ameaçou tirar a vida de 
Pedro. Sob infl uência do remédio, Vênus se 
declara para Tom. Keblerson e Haroldinho 
copiam a mesma coreografi a para ensinar 
para Andrômeda e Sheila, respectivamente. 
Frida descobre que Catarina tomou o 
seu lugar no samba. Memo obriga Lupita 
a destratar Guto. Ramón discute com 
Brenda. Guto sai com Mila. Electra avisa 
a Luca e Murilo que tem um plano contra 
Jéssica. Maya se emociona com Eva. 
Joana é atropelada. Júpiter fl agra Memo 
pressionando Lupita na gravadora.

José Inocêncio chega à fazenda de 
Aurora. Zinha apoia Joana, que sofre com 
o sumiço de Tião. Iolanda se recusa a 
ir com Kika ao cartório para dar entrada 
no divórcio. Egídio não gosta de saber 
que José Inocêncio viajou. Lilith convida 
Zinha para formar uma banda. Sandra 
decide sair da casa do pai ao saber do 
casamento de Egídio e da gravidez de 
Eliana. Inácia oferece o quarto de José 
Inocêncio para João Pedro e Sandra.

Bento aposta que Lilith está interessada nele 
e investe na moça. Teca e Pitoco começam 
a namorar. Morena sente a casa vazia. Lilith 
dá um fora em Bento e demonstra admiração 
pelo talento de Zinha. Rachid desconfi a de 
que Lilith esconda algo. Ritinha fi ca com 
Eriberto. Bento disputa o quarto de José 
Inocêncio com João Pedro. Os dois brigam. 
João Pedro e Sandra fi cam impressionados 
com a previsão de Inácia, que afi rma sentir 
que José Inocêncio irá se juntar a Maria 
Santa quando voltar à fazenda.

Memo não deixa Lupita falar com Guto, 
e entrega um aparelho para ela ajudar 
em seu plano. Jules exige que Marieta e 
Leda trabalhem para ele. Leda termina 
com Ubaiara/Youssef. Luca fi nge ser 
amigo de Jéssica. Gina coloca remédio na 
água de Vênus. Catarina tenta disfarçar 
os sentimentos por Furtado. Andrômeda 
reage incrédula ao ver o anúncio de 
Chicão em um ônibus. Ubaiara/Youssef se 
surpreende ao ver Leda de uniforme. Bia, 
Léo e Tom estranham o comportamento 
de Vênus. Joana fala para Brenda sobre 
a investigação de Vênus. Júpiter descobre 
que Memo está chantageando Lupita. 

Jordão leva Artur para o cativeiro. Marcelo 
Gouveia sugere que Blandina convença 
Dracena a não fazer uma denúncia contra 
ela. Ariosto exige que Jordão não deixe 
que nada aconteça a Artur. Zefa Leonel 
cuida de Seu Tico Leonel. Deodora seduz 
Ariosto. Quinota se preocupa com o sumiço 
de Artur. Quintilha exige que Primo Cícero 
brigue pela Gruta Azul para se casar com 
ele. Nivalda pede que Saba Bodó convença 
Cira a voltar a trabalhar para eles. Marcelo 
ouve Ariosto contar para Deodora que 
mandou sequestrar Artur. Quinota chega 
à casa do sogro para saber do marido, e 
Ariosto se preocupa com a presença de 
Deodora.

Quinota exige falar com Ariosto, e 
Marcelo Gouveia e Deodora conseguem 
escapar sem ser vistos. Artur desperta 
no cativeiro. Quinota estranha a resposta 
de Ariosto sobre Artur, e volta a pedir 
ao sogro que desfaça a sociedade com 
Zefa Leonel na Gruta Azul. Cira ouve a 
conversa de Quinota e Ariosto e deduz 
que a moça está grávida. Fé reforça sua 
desconfi ança de que Quinota está grávida 
de Marcelo Gouveia. Blandina devolve 
todo o dinheiro que roubou de Dracena. 
Dracena repreende Corina por explorar 
Tia Salete. Blandina se apresenta a 
Zefa Leonel como sócia da Gruta Azul. 
Marcelo Gouveia avisa Quinota que Artur 
foi sequestrado.

Pastor Lívio revela a Lu que se sente 
responsável pela situação de Tião e Joana. 
Augusto e Buba chegam da lua de mel. 
João Pedro e Bento discutem por conta das 
terras de Venâncio. Kika repreende Bento. 
Pastor Lívio sugere a Lu ajudar Bento com 
os negócios, mas evitar envolvimento com 
o fi lho de José Venâncio. Lu se prontifi ca a 
acompanhar Pastor Lívio para comunicar 
aos acampados que o processo de 
desapropriação das terras que eles ocupam 
foi fi nalizado.

Pastor Lívio e Lu falam com Dalva e os 
acampados. Tião se nega a deixar a roça de 
Egídio após determinação da justiça. Bento 
estranha que as terras de Egídio sejam 
consideradas produtivas. Iolanda elogia 
Lilith para Rachid. Eriberto teme manter um 
relacionamento com Ritinha. Egídio pede ao 
delegado Nórcia, que acompanhe o processo 
de reintegração de posse de suas terras. 
Augusto atua para que Bento e João Pedro 
façam as pazes.

Júpiter surpreende Memo, e acaba 
esfaqueado. Vênus, Tom e Maya 
conversam com a assistente social. Paulina 
e Wilson estranham o comportamento de 
Ramón ao chegar em casa. Electra explica 
seu plano contra Jéssica para Luca e Murilo. 
Júpiter salva Lupita. Sheila sugere que ela e 
Chicão voltem a namorar. Electra e Plutão 
se preocupam com Júpiter. Hans repreende 
Frida/Catarina no hospital por se preocupar 
com Júpiter. Mila e Guto dançam juntos. 
Leda expulsa os amigos de Jules de sua 
casa. Eva pede para Tom adotá-la. Léo 
avisa a Vênus que Joana foi atropelada. 
Júpiter se declara para Lupita. 

Pastor Lívio diz a Lu que se sente cúmplice 
de Tião. Kika beija Bento. Morena percebe a 
aproximação entre Lu e Pastor Lívio. Inácia 
aconselha Sandra. Tião confronta os policiais 
e é preso, para o desespero de Joana. João 
pede Sandra em casamento outra vez, 
abençoado por Maria Santa. Pastor Lívio 
acolhe Joana. Lilith se oferece para comandar 
a casa de Jacutinga ao lado de Iolanda. Dalva 
fi ca surpresa ao ver Joana chegando ao 
acampamento com os fi lhos e os pertences 
de Tião.

Joana decide se mudar para o assentamento 
com os filhos. Bento mostra a Kika que 
está disposto a fazer Egídio pagar pelos 
seus crimes. Damião se impressiona com 
a coragem de Joana e contraria as ordens 
de Egídio. O Boi Bumbá aparece para José 
Inocêncio. Damião ajuda Joana a colher tudo 
o que Tião plantou nas roças de Egídio. Kika e 
Bento libertam Tião da prisão. José Inocêncio 
decide voltar para casa. Inácia estranha a volta 
de José Inocêncio. Damião procura Tião para 
dar um recado.

Júpiter e Lupita se beijam. Mila se emociona 
ao falar de amor com Guto. Léo teme quando 
Vênus afi rma que continuará investigando 
a morte de seu pai. Guto se desespera ao 
saber o que aconteceu com Lupita. Lulu 
sugere que Ernesto mude o visual para 
conquistar Andrômeda. Júpiter vai para o 
casarão em Osasco, e Plutão o segue com 
Frida/Catarina. Electra convence Paloma a 
desmascarar Jéssica durante sua entrevista 
para a TV. Brenda se enfurece ao perceber 
que Léo mentiu. Ubaiara/Youssef procura 
Leda. Vênus descobre que Brenda e Ramón 
conheciam Joana. Lupita revela para Guto 
que ela e Júpiter se beijaram.

Guto questiona Lupita sobre seus sentimentos 
por Júpiter. Hans descobre que Vênus 
participará de um concurso gastronômico 
e manda Gina dopá-la novamente. Brenda 
exige que Paulina se afaste de Wilson e 
tenta obrigá-la a ingerir calmantes. Jéssica 
se desespera quando Paloma invade sua 
entrevista. Luca se surpreende com o que 
descobre sobre Jéssica. Ubaiara/Youssef tem 
uma ideia para ajudar Leda e Marieta com 
Jules. Júpiter chega ao casarão em Osasco, 
e Frida se preocupa. Catarina se oferece para 
ir ao samba com Furtado.  Eva ouve Brenda 
reclamando dela para Tom. Frida é convidada 
para assistir ao show de Júpiter.

Frida teme ver a apresentação de Júpiter. 
Andrômeda gosta do novo visual de Ernesto. 
Tom critica Brenda por recriminar Eva. Gina 
avisa a Hans que conseguiu dopar Vênus. 
Ubaiara sente ciúmes de Jules. Chicão se 
emociona com os comentários de Andrômeda 
sobre ele. Catarina marca de ir com Furtado 
ao samba. Frida se impressiona com o show 
de Júpiter. Lupita vê Guto e Mila abraçados 
e fi ca abalada. Frida/Catarina conversa com 
Júpiter. Brenda impede Paulina de sair de 
casa. Vênus desmaia e esbarra em Léo, que 
acaba derrubando o prato antes de servi-lo 
para os jurados do concurso. 

Marcelo Gouveia convence Quinota 
a esperar o pedido de resgate dos 
sequestradores antes de avisar à polícia. 
Ariosto vai ao cabaré em busca de 
Deodora e Vespertino estranha. Ariosto 
diz a Deodora que precisa manter Artur 
afastado até que possa encontrar a 
origem da mina de turmalina. Quintilha 
anuncia que está noiva de Primo Cícero. 
Deodora acredita que Ariosto a pedirá 
em casamento. Zefa Leonel ameaça 
Blandina. Marcelo Gouveia fi nge apoiar 
Quinota, que sofre com a situação de 
Artur. Zé Beltino pede ajuda a Dracena 
para reconquistar Blandina. 

Quinota agradece Marcelo Gouveia por 
ajudá-la a resgatar Artur e afi rma que 
aprendeu a perdoar o rapaz. Deodora 
se sente humilhada por Ariosto e rasga 
as roupas de Zefa Leonel. Tia Salete 
e Floro Borromeu vão à casa de Sabá 
Bodó e Nivalda. Zé Beltino desabafa 
com Dracena e questiona se a moça já 
amou alguém. Deodora ameaça Ariosto. 
Zefa Leonel diz a Seu Tico Leonel que 
chegou a hora de dividir sua fortuna com 
os fi lhos. Vespertino sofre com a paixão 
de Deodora por Ariosto. Ariosto resgata 
Deodora no cabaré. Artur consegue 
escapar do cativeiro, mas é novamente 
rendido ao se deparar com Quinota.

Marcelo Gouveia vence o guarda do 
cativeiro, e foge com Artur e Quinota. 
Juquinha procura Blandina e afi rma que 
fi cou magoado com sua partida. Blandina 
fl agra Dracena e Zé Beltino conversando, 
bem próximos. Marcelo Gouveia manipula 
Quinota e Artur, que agradece o amigo 
por ter salvado sua vida. Jordão Nicácio 
alerta Ariosto sobre a fuga de Artur. 
Deodora aconselha Ariosto. Tia Salete e 
Floro Borromeu planejam seu casamento. 
Juquinha procura Vespertino, que o leva 
até Tia Salete. Vespertino pede perdão 
novamente a Tia Salete pelo passado 
dos dois. Marcelo Gouveia insinua para 
Quinota que Artur sabe do romance entre 
Deodora e Ariosto.

Quinota se revolta contra Artur, e Marcelo 
Gouveia comemora o sucesso de seu 
plano. Tia Salete repreende Aldenor e 
Margaridinha por maldizerem os padrinhos. 
Ariosto fi nge preocupação com Artur. 
Vespertino pede a Tia Salete para retomar 
sua amizade com ela. Quinota confronta 
Artur sobre a relação de Ariosto e Deodora. 
Padre Zezo celebra a doação feita pelos 
Leonel. Fé e Cira acreditam que os Leonel 
desejam expiar o pecado da suposta 
gravidez de Quinota. Dona Castorina 
conversa com Blandina sobre o estado de 
Zé Beltino, e decide deixar a fi lha. 

Álvaro confessa a Cândida que já a 
perdoou e agradece-lhe por lhe ter dado 
a pessoa que mais amou na sua vida, 
por isso ela pede-lhes que aproveitem o 
tempo que não estiveram juntos. Clarita 
garante a Álvaro que lhe é muito difícil vê-
lo como pai quando cresceu toda a vida 
com a ideia de que ele era seu irmão. 
Adela, ao ver que o nascimento do neto 
está próximo, dá-lhe um presente. Oscar 
ameaça Samanta de revelar tudo o que 
sabe sobre ela, Adela é condenada à 
prisão. O bebê de Ângela está prestes a 
nascer e Leonardo não hesita em ajudá-
la.

O bebê de Ângela nasce com problemas 
respiratórios. Oscar perdoa Samanta e 
aceita voltar a trabalhar com ela. Alma 
chega ao consultório de Leonardo 
e reclama com ele por tê-la deixado 
sozinha durante a ultrassonografi a 
do bebê. Benjamim dá a Samanta o 
endereço do local onde deixou o corpo 
do inspetor e pede que ela não o traia. 
Félix atira em Pablo e impede que ele 
se case com Luz, Álvaro não quer que 
Leonardo cuide de seu bebê e Dario 
informa a Ângela que seu fi lho está em 
estado crítico.

Ângela e Álvaro visitam o bebê na UTI e 
pedem para ele se agarrar à vida, já que 
ele é um ente muito querido e descobrem 
que Pablo foi baleado por Félix. Vendo-
se tão vulnerável com sua saúde, Dra. 
Ugarte visita Ângela e pede desculpas 
por tê-la julgado mal e a parabeniza por 
ter obtido sua bolsa de excelência.

Luz descobre que um dos projéteis 
feriu o rim de Pablo e Samanta fi ca feliz 
porque o bebê de Ângela está com a 
saúde debilitada. Samanta pede a Álvaro 
que faça amor com ela, mas ele recusa 
porque se sente muito decepcionado e 
garante que seus vícios a impedem de 
ser mãe. Alma informa a Mirta que seu 
plano deu certo.



Nosso querido e renomado advogado Wener Alvim 
aproveitando momentos preciosos ao lado dos seus 
maiores tesouros, Alice e Artur. Família é tudo!
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Rômulo Passos em uma conversa cheia de ideias e visão 
com o pré-candidato a vereador Gerson Cunha. Um 
bate-papo  muito esclarecedor. 

O Deputado Federal e pré-candidato a Prefeito de 
Ouro Preto, Duarte Júnior com sua família, esposa Re-
jane e os filhos Cecília, Otávio e Heitor. Família linda.

Celebrando o sucesso dos queridos amigos Dr. Cristiano 
e Fernanda, Fabiana e Otávio, na inauguração da Sor-
veteria Trilhas da Amazônia! Mais um empreendimento 
que promete encantar nossa cidade. Que essa nova jor-
nada seja doce e próspera! 

Emília e Raul: esse casal incrível que é pura sintonia e 
parceria! Que a alegria de vocês inspire muitos corações. 
Deus abençoe sempre!

Esta quinta-feira é dia de celebrar a vida de Lucimar! A 
equipe do jornal deseja a você um aniversário incrível, 
cheio de alegria e sucesso. Parabéns e muitas felicidades!


